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Ее опыт, деликатность, 
знание проблем инва-
лидов и инвалидности, 
умение находить с людь-
ми общий язык и другие 
деловые качества давно 
снискали ей уважение 
и авторитет как в своей 
организации и облВОИ, 
так и в любимом городе, 
где старается хоть как-то 
разнообразить и облег-
чить жизнь ветеранов – 
людей с инвалидностью.

В их офисе, как в шта-
бе, всегда оживленно и 
многолюдно. Сюда идут 
и идут люди за советом 
и помощью, со своими 
болячками и заботами, 
с радостью, которой так 
хочется поделиться, ну 
а прежде всего - пооб-
щаться с друзьями.

Здесь по-домашнему 
тепло и уютно. Есть 
всем дело по душе - за-
мечательный коллектив 
художественной са-
модеятельности, свой 
театр «Алые паруса», 

кружки, объединяющие 
людей творческих, с ху-
дожественным вкусом. 
А сколько сюда ходит 
молодежи! Собствен-
но, никто не обделен 
вниманием. И еще тут 
не разделяют людей по 
возрастным категори-
ям, все – одна большая 
и дружная семья, живу-
щая интересной жиз-
нью.

Ширяева искренне 
удивляется, когда слы-
шит, что в каком-то рай-
оне двери инвалидной 
организации чаще за-
крыты, нежели гостепри-
имны. «На то мы и объ-
единились, - рассуждает 
Мария Владимировна, 
- чтобы общаться, забо-
титься и помогать друг 
другу, защищать свои 
права и интересы, со-
держательно, с пользой 
проводить время. В этом 
глубокий смысл нашего 
объединения…»

Сегодня коллектив Ба-

лахнинской ГО ВОИ жи-
вет очень ярко и безумно 
интересно! Молодежь, 
да и люди постарше ак-
тивно участвуют в по-
становках театра «Алые 
паруса». Со своими по-
становками и спектакля-
ми артисты объездили 
санатории, дома мило-
сердия, ветеранов, шко-
лы-интернаты – везде 
они желанные гости. На 
этом снимке вы видите 
момент поздравления с 
юбилеем Л.А. Волковой, 
старейшего педагога из 
Балахнинского дома-ин-
терната для инвалидов, 
которую любят, как род-
ную маму, детишки. С 
интернатом у них давняя 
и крепкая дружба.

Кто-то сказал, что чу-
деса делаются только 
своими руками, а мечта, 
если в нее поверить, ста-
новится могучей творя-
щей силой. В это глубоко 
верит наша героиня. 

Владимир
ДОЛГОВ

- Валентина Александровна, 
нижегородцев с ограничениями 
по слуху традиционно объеди-
няла городская организация 
ВОГ. Как получилось, что вы 
взяли слабослышащих и глухих 
еще и под свое крыло? 

- Это было их собственное же-
лание. Никто не запрещает инва-
лиду входить в несколько обще-
ственных организаций. Кроме 
того, Устав ВОИ не ограничивает 
членство в организации в зави-
симости от  вида инвалидности. 
Будь то опорник - колясочник или 
имеющий диагноз ДЦП, глухой 
или слепой человек – он с равным 
правом может стать членом любо-
го подразделения ВОИ.

- То есть речь идет о глухих 
жителях Автозаводского райо-
на, которые проявили инициа-
тиву и сами обратились к вам. 

 - Пришли с просьбой оформить 
членство  в районном подразделе-
нии ВОИ – по месту жительства. 
Именно так и было четыре года 
назад.

- Вы создавали первичную 
организацию заново?     

- В нашем районе при Горь-
ковском автомобильном заводе 
много лет работала первичка ВОГ. 
Причем работала очень хорошо. 
Завод целенаправленно трудоу-
страивал инвалидов по слуху, со-
держал в штате сурдопереводчи-
ков. В хорошие времена  на ГАЗе  
трудилось более 800  работников 
с ослабленным или отсутствую-
щим слухом. На опыт этого кол-
лектива мы и решили опереться.

- Что же заставило людей  
обратиться к вам за помощью?

- В  связи с финансовыми  труд-
ностями на ГАЗе  (сформулируем 
это мягко) началось стремитель-
ное сокращение кадров. Ни для 
кого не секрет, что в такой ситуа-
ции в первую очередь в «черные» 
списки попадают люди с осла-
бленной трудоспособностью. За-
вод стал увольнять инвалидов. И 
когда процесс приобрел массо-
вый характер, люди пошли к нам 
за защитой: возьмите нас к себе 
и окажите содействие по защите 
наших прав.

- Закрепление трудового 
места – очень болезненная 
проблема даже для здорового 
человека. Для ограниченного 
в физических возможностях че-
ловека, желающего работать  – 
втройне важная. 

- Бесспорно. Более того, мало 
найти вакансию. Нужно, чтобы 
рабочее место подошло именно 
этому человеку. Чтобы соответ-
ствовало возможностям  конкрет-
ного  инвалида с определенным 

заболеванием. И даже если такое 
место под работника приспособи-
ли, ему нужно  еще привыкнуть к 
обстановке, к коллективу…

- И автозаводская организа-
ция решила разделить все за-
боты. Взяла большую их часть 
на свои плечи… 

- Когда людей с одной пробле-
мой достаточно много, быстро 
помочь им не всегда получается. 
А когда они в территориальной 
организации, они чувствуют себя 
увереннее. 

- Рядом с домом  они  мо-
гут более активно принимать 
участие в жизни социума – об-
щаться с той общественной 
прослойкoй, которая близка им 
по духу и переживаемым про-
блемам.

- Общение – очень важная со-
ставляющая интеграции. И это 
верно, что  инвалиды по слуху 
стопроцентно участвовать в жиз-
ни общества на городском уров-
не не могли – далеко и непросто 
глухому из Заречья ездить в верх-
нюю часть города за решением 
своих проблем. Но и не каждая 
первичка в состоянии  найти спо-
собы и методы работы с данной 
категорией. Нужен переводчик, 
а таковых у нас не было. Поэтому 
мы и приняли решение организо-
вать для слабослышащих на базе 
ВОИ первичную организацию. 
Нашли  председателя - энергич-
ного активиста с ослабленным 
слухом, но слышащего. С пред-
седателем мы общаемся как со 
слышащим человеком. А он уже 

внутри первички использует язык 
жестов. 

-  Вам удалось отстоять на 
работе хоть одного нового чле-
на своего коллектива?

- Конечно.  Я, например,  целый 
год представляла в суде интересы 
инвалида по слуху Вадима Оска-
лина -  молодого человека, работ-
ника Горьковского автозавода.   Он 
из тех, кто попал под сокращение. 
В семье тяжелое материальное 
положение. Мама инвалид по слу-
ху – глухонемая. Работать ей труд-
но, на пенсию себя и сына она со-
держать не может. А Вадима даже 
дворником не устроишь: убирая 
двор, он не услышит сигналящую 
машину, не дай Бог, попадет под 
колеса.

- Такого сотрудника работо-
датель взять не рискнет, да и 
права на это не имеет. 

- Вот мы и поставили задачу – 
отстоять  молодого человека как 
работника ГАЗа. Суд собирал до-
казательную базу 9 месяцев. Мне 
стоило очень больших трудов – и 
физических, и моральных – дока-
зать здоровым людям, что Вади-
ма выбрасывать за ворота заво-
да нельзя! До сокращения он был 
литейщиком деталей из цветного 
металла. Автозаводские началь-
ники мне возражали: мол, машины 
не выпускаем – детали не нужны. 
Я в ответ: так найдите ему дру-
гое место, чтобы не работал «на 
склад»! После долгих мытарств 
суд восстановил Вадима в заво-
де. Нашли ему должность  транс-
портировщика. Зарплата чуть 
меньше, но обузой для семьи он 
не стал. 

- И остался в коллективе ав-
тозавода, к которому давно 
привык, на территории, где лег-
ко ориентируется.

- Тем более, что ездит сюда аж 
из Дзержинска, представляете? 
Товарищи Вадима здесь, вся его 
юношеская команда. Таких, как 
он, держат на плаву и дружеские 
связи!

- Сегодня автозавод хоть 
как-то помогает вам в социаль-
ной реабилитации?

- ГАЗ помогает. Руководство 
предприятия еженедельно вы-
деляет помещение во Дворце 
культуры, где могут собираться 
члены первички - наши инвалиды 
по слуху. Здесь они встречаются, 
обсуждают публикации в прессе, 
консультируются по разным на-
правлениям. Здесь могут задать 
любой вопрос специалистам: жи-
лищный, социальный, по трудоу-
стройству и взаимоотношениям в 
трудовом коллективе. 

- За заводской проходной 
человек может отвести  душу – 
это уже хорошо. А кто заступит-
ся за глухого на производствен-
ном участке?

- Есть сурдопереводчик - Вера 
Николаевна  Волостнова. Ей выдан 
пропуск на завод, в любое время 
она может посетить инвалидов на 
рабочем месте, поговорить с кол-
легами, встретиться с руковод-
ством. Она доносит информацию, 
которая до человека не дошла или 
ему непонятна. 

- Валентина Александровна, 
вы много лет работаете в ВОИ, 
организуете  и защищаете лю-
дей с ограниченными физиче-
скими возможностями. Что, на 
ваш взгляд, в этой сфере на-
зрело наиболее остро?

- Несмотря на то, что самосо-
знание общества растет,  нам еще 
очень далеко до толерантности. 
Хоть мы и говорим об интеграции 
всех категорий инвалидов в обще-

ство, но в обычных рабочих кол-
лективах – в командах здоровых 
людей - инвалидам в России еще 
очень долго будет  неуютно. Точно 
так же, как нашим опекаемым де-
тям – в массовых школах. Сколько 
бы чиновники сегодня ни говорили 
о создании комфортных условий, 
безбарьерной среды обитания, у 
меня большие сомнения в успеш-
ности реализации этих программ 
в ближайшем будущем. Я ни в 
коем случае не за то, чтобы созда-
вать резервации для взрослых или 
детей с инвалидностью. Но ведь 
даже здоровый человек выбирает 
для общения свой, близкий ему 
круг – по интеллекту, увлечениям, 
характеру. Никто из нас не может 
дружить со всеми подряд  и сра-
зу. Инвалиды все же особенные 
люди. Они эмоциональнее, глубже 
переживают происходящее во-
круг. Им нужно создавать условия 
для развития, прежде всего, вну-
три своего круга.

- Вы считаете, что с соз-
данием первички для людей 
с ограничениями по слуху вы 
двигаетесь именно в этом на-
правлении, снимаете часть тех 
проблем, которые до сих пор 
были для глухонемых практиче-
ски не решаемы?

- Именно так. Сегодня эти 
ребята – 131 человек - полно-
правные члены нашей районной 
организации ВОИ. Они с удо-
вольствием участвуют в спор-
тивной жизни, во многих творче-
ских проектах. А мы стараемся 
защитить их, как и любого члена 
нашего коллектива. Осенью про-
шлого года ко мне обратилась 
женщина, которая рассказа-
ла о  молодом человеке, очень 
больном, без жилья и почти без 
средств к существованию. Мы не 
могли пройти мимо этого фак-
та. Не сразу, но все же удалось 
оформить ему  временную про-
писку на Автозаводе. Добились 
его госпитализации в больницу, 
пролечили. Долго занимались 
сбором и восстановлением его 
документов. Чтобы выхлопотать 
место в доме инвалидов, обра-
тились в правительство Нижего-
родской области. У нас большая 
очередь на помещение в дом 
инвалидов. Желающих гораз-
до больше, чем реальных мест. 
Сегодня тот молодой человек 
живет в теплом доме, накорм-
лен, одет и обут, может в любую 
минуту рассчитывать на меди-
цинскую помощь. Очень благо-
дарны за решение этого вопроса 
Надежде Тимофеевне Отделки-
ной, заместителю  министра со-
циальной политики, добрейшей 
души человеку. Вот это реальное 
содействие, в котором мы нуж-
даемся.

Лариса БУГРОВА

Содействие, в котором нуждаемся
При Автозаводской  районной организации ВОИ с недавних 

пор работает первичная организация инвалидов с ограниче-
ниями по слуху. О том, как она создавалась и какие решает 
проблемы, интервью с председателем РО ВОИ Валентиной 
Кравченко. 

«Алые паруса» ее надежды

Твои люди, ВОИ

И когда только успевает она все, эта очень энергичная, в общественной ра-
боте неугомонная, а в общении обаятельная Мария Владимировна Ширяева? 
Может быть, потому все успевает, что привыкла жить продуманно и основа-
тельно, любит порядок и плановость в своей деятельности на посту председа-
теля городской общественной организации ВОИ г. Балахны.




